Après tant d'essais plus ou moins philosophiques, plus ou moins approchans de la perfection, et d'autres peut-être encore que nous ne connoissons point, que n'a pas fait le célèbre Leibnitz pour l'introduction d'une Pasigraphie? Son histoire et développement d'une langue caractéristique et universelle (*), est dans toutes les bibliothèques. Leibnitz donnoit, et avec raison, sa caractéristique universelle pour l'art d'inventer et de juger. Il étoit persuadé qu'on pouvoit former un alphabet, et de cet alphabet des mots tels, que la langue qui en résulteroit donneroit à toutes les sciences la précision mathématique. "Les hommes acquerroient par là, disoit-il, comme un nouvel organe, qui renforceroit leurs facultés morales, ainsi que la lentille du microscope augmente les forces de l'oeil. La boussole n'est pas d'un usage plus précieux pour le navigateur, que ne le seroit cette langue philosophique pour celui qui s'embarque sur la mer au-

l'espace de peu de jours, une sorte d'écriture qui leur rendrait intelligibles toutes les diverses langues.

(*) Historia et Commentatio linguae caractericae universalis, quae simul sit ars inveniendi et judicandi Oeuvres philos. Lat. et françoises de Leibnitz données par M. Raspe.